
互助營造股份有限公司
儒鴻企業股份有限公司副都心段新建工程
實習期末報告 林毓婷 Lin, Yu-Ting

我與營造

土木是我所熱愛的，愛我所學、愛我所做。雖然家人、朋友及業界觀感都認為女生

應該走設計端，在顧問公司或事務所，就連到了工地也都被分到負責內業的工務組。但

在四間公司實習的心得，我是最喜歡營造廠的，喜歡他的獨特，喜歡他的挑戰，就像之

前在網站上看到好幾位資歷20多年的前輩用一句話表達對營造的熱愛，享受從無到有，

強調團隊合作，培養解決問題，提升溝通與管理能力。

公司背景

互助營造創立至今71年，為業界有口碑的大型公司。進公司前，在網站上看到大大

的「安全第一、品質至上、工期為先」，心想：這三項強調的不衝突嗎？然而，進公司

後能夠親身體會，這些是足以同時要求的。互助的服務項目囊括建築工程、土木工程、

統包工程、以及BOT/BT，幾乎是無所不包，代表作有台北南山、富邦天空樹、台大社科

院、高雄世運主場館等，各大獎項理所當然少不了互助完成的工程。總公司的層層編制

下，公司能夠很有紀律地運作，有施工、資訊、法務、公關、人事等部別，每個人都有

各自的任務及挑戰，這樣的組織與管理也是我們學習的課題之一。

工地介紹

儒鴻企業股份有限公司副都心段新建工程

業主：儒鴻企業股份有限公司

建築師：許文光建築師事務所

地點：新北市新莊區

結構：S.C

總樓地板面積：48,077㎡

層數：4B/19F/2PH

預定完工年份：2022

工作環境

第一天到總公司報到繳交資料、領制服和裝備後，副理和我們介紹了一下公司概況，

也是因為她，讓我充滿期待地展開在儒鴻的兩個月，副理說：「我們要爭的不是第一，

是唯一！」。換上制服，我們到了遙遠的工地報到，在機捷副都心站旁，而隔壁行政院

聯合辦公大樓恰巧也是出於互助之手，有幾位同事還說那是他們的第一場案子呢！

來到互助真的讓我大開眼界，第一次看到這麼多人的工地，光是互助的員工就有21
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位，再加上業主、監造、及各包商。

工地的同事們分為機電組、工事組、工務組、鋼構組、帷幕組、繪圖組、品管組、

安保組及總務組，體制上我是編列在工務組。實習第二天，南海工地的兩位實習生雅婷

和政育是倒數第二天實習，到我們工地來參觀，雖然只有短短一天的相處，我們聊了很

多，從學校到工地，傳承給我們在工地一學期的學習經驗。影響我最多的一句話是：

「看到有人拿起安全帽就說：我也要下去！」。每一位前輩都有豐富的經驗傳承給我們，

但我們不開口問，他們並不會知道我們的程度，也不知道從哪裡教起。往後，主動尋找

機會以及適當的提問展開了我這兩個月豐富的學習之旅。

工作學習—工務組

剛進工地時，明憲主任請組內的三位前輩們抽空向我簡報介紹工務組的工作內容，

大致上負責採購發包、預算管控、合約管理、建管業務、計價請款、進度管理及變更管

理等等。主任教我看圖說的重點、公司系統中有哪些資源可以用，更告訴我他在領導時

的沙盤推演以及工作態度。一開始都在公務所看圖說以及各種工項的圖解書，了解現場

狀況以及基本的施作方式。

工務所和我年紀最相近的文瑄特別照顧我，常常看完一本圖解書就在他旁邊問了幾

十個問題，不但沒嫌我問題多，還很耐心開施工照片的紀錄檔案跟我講解書上對應的地

方，像連續壁在我們到職前已經完成，他也用照片鉅細靡遺地從一開始圍籬向我介紹起，

現場正在施作的部分則會直接帶我下去看，還跟我說哪個階段會有哪些工項，可以去看

去學，文瑄也教我填寫施工日報表，紀錄人員、機具及物料進出廠、每日工項及工程完

成度。

跟著錦鳳姐學習月報表的產出以及估驗計價。月報表須和業主、建築師報告進度以

及問題改善；估驗計價是我覺得很有學問的項目，在互助的體制下，投標前有一群精算

第一天進工地時的進度 行政院聯合辦公大樓頂樓眺望工地
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師專門算數量，然而合約中標單的拆項就對後續向業主請款影響很大了，要足夠細才不

會等到一堆工作量結束後才領得到款項，又不能過細，否則項目過多密密麻麻。錦鳳姐

更告訴我施工計畫書以及材料檢驗報告的重點，每一工項都要經過充分的準備及規劃、

每一材料都要經過標準測試。

工作學習—工事組

工事組在現場揮灑汗水的宗震主任、毛哥、柏宏哥、小黑哥，不是在烈日下曝曬，

就是在悶熱且煙霧瀰漫的地下室，還能很有耐心對我，甚至有說有笑，常常帶著我在工

地裡學習，跟我講解動線規劃、施工注意事項，並且學習和工班溝通、管理施工狀況。

一樓鋪面開挖以及澆置PC前(作為土壤及RC之交界面)，我們進行水準測量確認高程，

學習定平技巧並且體會距離遠時無法讀標尺讀數而必須以標尺特徵判斷；鋼筋、模板協

助自主檢查以及會同監造查驗，了解檢驗停留點以及檢驗項目，後續也學習製作鋼筋自

主檢查資料供處長及監造審核；地下室灌漿完成後，檢查並記錄蜂窩以及粒料分離嚴重

處，在平面圖上註記瑕疵並拍照以便後續補洞，因為有之前鑑定工作的經驗，做起來較

實習前已施作完畢的導溝 月報表—工程進度

水準測量 1F梁筋自檢
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無難度，最需要適應的是蚊蟲、粉塵以及地下室的悶熱；車道及一樓版混凝土澆置前，

跟著在現場協調決定遮斷點，了解如何判定確切澆置範圍後利用圖檔抓數量，再依可靠

度訂料及叫料；預拌車進場時協助核對車號、數量並記錄，且留意混凝土出場至澆置完

離開工地的時間不可過長。

工作學習—品管組

混凝土澆置時，每100立方米的預拌混凝土須抽一車測坍流度、氯離子、溫度及抗壓

試體製作，通常一組做五個試體，其一做7天抗壓強度試驗，其餘則做28天。我們簽約的

三家預拌廠中，大漢泰山廠離工地僅十分鐘車程，品管組的琪鋒主任特別跟廠商說安排

我們去參訪，介紹環境、物料、機具以及資訊管理。曾經到潤泰水泥廠的參訪經驗，加

上預拌廠以及工地實際接觸灌漿作業，一連串的生產製程又了解許多。

無收縮水泥拌合前，須會同監造查驗，確認用水量以及測試坍流度並製作試體；灌

漿後除了試體測試之外，現場也可用混凝土反彈錘了解強度，測試時廠商也介紹了作業

流程跟判別，第一次看到這種能夠概抓混凝土強度來參考的方式。

1F北側澆置前數量計算 預拌車進場核對及記錄

抽測溫度、坍流度、氯離子及抗壓試體 灌漿管每節通常3m，橡皮套加鐵環接合
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工作學習—鋼構組

以前看到塔吊總是在大樓上方，難得有機會近距離觀看塔吊構造及組裝，從一節一

節的桁架進場，到連結成一體，再到親眼看著它上升；塔吊構造中，除了結構外，還有

避雷針、抬升角度顯示盤、空中加油桶等等。更難得駕駛為我們介紹駕駛室並模擬操作，

恰好一個座位的空間，側邊貼著規範以及荷重標準，一天8小時的上班時間，都得一個人

孤獨地待在高工中小小的駕駛室裡，吃喝拉撒也不例外。聽駕駛大哥分享才知道，原來

中午的便當也是自己用塔吊吊上去的呢！

從到職至實習結束，工項中持續有鋼構吊裝，從吊裝計畫中了解如何規劃吊車位置、

吊裝範圍以及流程，計劃書中還有進度規劃、爬升方式以及拆除作業規劃；從現場作業

可以學習吊裝方式，如何管制以及協調並正確將鋼梁鋼柱放至正確點位，以及焊前焊後

校正。

透過協助曹主任製作簡報，更清楚知道吊裝作業的缺失；透過鋼柱垂直度檢測，更

大漢混凝土預拌廠參訪 大漢電腦控制出料

無收縮水泥查驗拌合用水量 無收縮水泥流度試驗
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了解作業上的規劃。還有鋼構預埋盤跟鋼筋綁紮互相衝突時，看現場主任與廠商協調解

決方式，避免互相影響導致作業困難甚至無法施作。

工作學習—帷幕組

帷幕是學校完全沒有碰觸到的領域，雖然基本概念理解，但實際的預埋件、單元等

都是第一次聽到，經過侑霖哥用各個簡報檔耐心的介紹才對圖面有所理解。8月中的SGS

會驗，劉姐也讓我們跟著侑霖哥一起去，對預埋件的樣品根據規範做物化性的實驗。

工作學習—安衛組

每天一早的工具箱會議都會先集合所有人，說明當日工項以及危害告知，避免意外

發生。安衛組的慶麟主任和羅大哥雖然總說自己不是土木系出身，但在工地的經驗累積

不得不令人佩服，更都是傾囊相授。羅大哥在我進工地的第五天，帶著我爬護籠爬梯上

去第二節鋼梁巡檢，這是我第一次用安全吊鎖，規定須用背掛式吊鎖(腰掛式容易造成脊

椎受傷)在安全母鎖上保持一勾一放。第一次在鋼梁上行走，第一次看防風架內部，第一

M440D塔吊組裝及貓道 塔吊駕駛室

預埋件SGS會驗(拉伸) 預埋件SGS會驗(鍍鋅量)
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次近距離觀看高空作業；兩週後又一起上去看鋼承鈑鋪設、螺絲鎖接、在插架上及護籠

架內的焊接作業，並且一路巡到第四節鋼柱，讓我學習觀察安衛缺失及改善方法！

慶麟主任巡檢時常會帶著我，叮嚀在工地要如何注意安全，或是大家忙著討論施作

方式及順序時問我是否了解重點，很多時候問問題，主任都會詳細地解釋一整套，也因

為許多同事前一場都在台北南山，主任跟我分享了許多南山的工法和特色。

南山台中六號廣場新建工程參訪

安保中心的會議7月底在台中南山舉行，和之前台北南山一樣是成本加成的工地，相

對於總價承攬，經費上較充裕些，包商較不會因缺工加上價錢不佳而造成困難，安衛措

施也得以更加完善。參訪當天潘處長介紹工地狀況後帶著大家進工地，從進場的人員管

理、樓層標示及責任分區圖，到機具管理、開口欄杆，都讓人驚嘆！之後安保中心會議

時間，我留在現場跟著工事組的江大哥。當時正在進行一樓版灌漿，除了看到的工項和

我的提問之外，江大哥跟我介紹了台中特有的夫妻樁和抽水井，進工務所後還開簡報檔

第一次爬護籠爬梯上鋼梁 鋼結構專用鋁合金安全走道(AKB)

巡檢確認安衛設施(確實勾掛安全母鎖) 台北南山泡棉工法
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讓我看。謝謝公司同意讓我跟著慶麟主任一起到台中南山，這是極為難得的經驗！謝謝

主任、安保中心和台中南山的大家。

領導統御

工作不外乎做人做事，但一個工程案要考慮動線、機具、物料、人員、進度、資金

等等，極為複雜且環環相扣，因此溝通協調非常重要。工地的大家長--練處長背負著重

大的任務與決策，除了本身的壓力，還要帶領全工地的同事做好各自的工作、凝聚大家

的向心力並且傾聽大家的想法；還要跟業主、建築師、監造、包商交涉，無論是對內還

是對外，都讓我深深佩服，處長也是同事們口中很認真巡視工地的領導呢！另一位讓我

深刻體會領導統御的是宗震主任，在現場學習時總會跟我分享施工時難以事先預知的狀

況、各種界面的溝通協調、與工班相處的方式，跟著主任聽了很多經驗分享，受用無窮！

互助自己的每週例行會議，各組向處長報告進度、安衛也會定期介紹公司各工地的

缺失及優良示範，互相學習、檢討；另外，也會跟下包商及平行包開會協調，像是確認

安衛告示牌及進場人員資料顯示 開口護欄

安衛四宮格 灌漿後整體粉光
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控制點位置、哪一部份放樣由哪家廠商負責以及放樣精度等等(常見帷幕所需精度較高但

鋼構為先施作工項)；以及組主任和業主、PCM、建築師、監造的週會，聽聽各方重視的

事項以及每個立場間的溝通協調。

教育訓練

互助的學習資源非常豐富，除了工作以外，也很重視員工的持續學習。總公司有圖

書館可以借閱各類書籍、公司網站上設有知識平台、工地有自辦課程、一整個年度都有

因應各工地需求的教育訓練。兩個月的實習，極為充實，收穫滿滿！

#逆打工法

雖然儒鴻以及台中南山工地皆為順打，但近年其實大多為逆打工程，處長在一次的

週會前幫所有同仁上逆打工法。

逆打工法最主要為增加開挖安全性以及縮短工期。利用原有結構作為擋土支撐，有

別於順打的水平支撐，變形量較小，因此對四周影響較小，提升安全性；以逆打鋼柱作

練處長巡視植筋施作狀況 互助及東鋼檢討會議

逆打課程教材(步驟說明) 逆打課程教材(換氣計畫)
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支撐，地下室尚未完成即可上下結構同步施作，節省工期。逆打適用於幾種基地：地下

室面積大，水平支撐長度過長易受溫度等因素影響穩定性；軟弱地質支撐易偏斜，損壞

鄰房；開挖深度大可能產生地盤上舉及回脹，逆打有足夠的剛性來支撐；地下室平面形

狀複雜不呈直角交叉，水平支撐易鬆動。

接著還有逆打步驟的動畫示意，以及先打、後打之施工流程和施工注意事項及假設

工程的規劃，處長以二十多年的經驗向大家分享，為後輩們上了豐富的一課！

#FARO S350 三維掃描儀應用及操作

原本想報名課程一方面是想多了解教育訓練的內容多加學習，一方面是因為學校研

究案有用到FARO的三維掃描儀，一開始會擔心課程內容會不會聽不懂？都不認識大家會

不會很尷尬？但楊主任的鼓勵讓我不再猶豫地填了報名！只要抱持學習的心，就算聽不

懂也可問，課堂中BIM中心的經理帶領大家跟講師討論我們在工作上需要用到掃描儀的地

方以及在工地使用會遇到的問題。

上海商銀工地因建築師要求而向迅聯光電有限公司購入三百多萬的精密設備--FARO 

S350 PLUS，三維掃描是跨行業的技術，利用點雲及座標呈現量測結果，有別於傳統光學

儀器，掃描儀是利用迭帶比對影像作分析，且不須定心定平，在自動補償範圍5度內可精

準使用，單站精度可達1mm，影像拼接精度則取決於選取控制點套疊的做法。對土木業來

說，可以用於取得舊有圖說不準確之設備管路建模、匯出等高線判斷平整度、確認鋼柱

吊裝偏差值於容許範圍內等。架站前，必須先清楚了解目標物為何，避免資料取得後未

掃到重點，另外也需注意影像重疊率建議達30%，因此當現場物料變化太大或太類似難以

判別位置時應特別注意。掃描第一圈為紅外線，第二圈為判斷色彩的照片影像，可設定

分辨率(解析度)、掃描質量等，直接影響掃描時間。而其輔助定位配件可用球體(似稜鏡

功能)或固定大小之黑白方格。

教育訓練—三維掃描儀 三維掃描儀操作介紹
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架站蒐集完掃描影像後，以電腦軟體SCENE進行拼接，並可將模型轉入AutoCAD、

SolidWorks、Revit、Tekla等。上海商銀將第一個使用FARO S350 PLUS解決帷幕外型特

殊且精度要求高的問題，期待他們克服環境上震動、溫度、粉塵等問題，進而擴展使用

至各工地，讓營造業不再只是單純古老的行業，而是利用科技逐漸蛻變成嶄新的一面，

邁向新境界！

#日商大林組之人才培育與經驗交流課程

一場好的講座可遇而不可求，很慶幸實習期間能夠聽到如此充實受用的訓練課程。

大林組為日本五大建設公司之一，更是和互助合作30年的伙伴，半天的教育訓練讓我再

次思考許多觀念，也讓自己更加堅定地朝目標向前。

大林組桃園LNG工事事務所的金淨昊主任分享的兩個主題：1.如何喜歡自己的工作，

保有熱情。2.前輩們如何帶領後進。金主任是韓國人，因為到日本求學而留在日本工作，

後來因海外工作而來到台灣。他說，為什麼選擇大林組？除了大公司穩定、技術性佳、

薪水高之外，最關鍵的是他重視「人」。主任參加就職考試及面試時，面試官希望能錄

用他，SPI綜合適性測驗中，因為日文並非母語，不夠精通而沒通過考核。公司為了留下

人才，能夠打破規定，讓他考日文考到過為止，換作任何一個人，想必都能深深感受到

公司的信任以及看重並且抱有想要回報公司的心。

大林組的公司制度中，針對不同年資的員工有相對應的研修。剛畢業都會在現場待

一年學習；第2~5年則訓練設計、抓工進，並了解利益結構，避免賠錢；第8年學習降低

成本以及編列執行預算書；第15年培養交涉能力。同時也很重視證照及英文能力，設立

技術士委員會給予建議與指導，考到技術士有獎金10萬元，多益達800分則有5萬元。在

讓自己能力提升的過程中，也讓公司整體水準上升，創造共榮的結構。

他們執行日常業務設有指導員制度，以前輩的角色帶領晚輩。完成工作，需要先清

楚其目的，最終要達成什麼樣的期望，而這段過程中的具體目標又有哪些，並思考用什

教育訓練—大林組人才培育與經驗交流 鼓勵考取證照，提升公司整體能力
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麼方法來完成。其實做事就是拆解的過程，一個大目標慢慢細分，就沒那麼遙遠困難。

金主任分享，當初選擇考取公司的海外留學是因為思考「有什麼只有我做得到？」，

在公司佔有99.7%的日本人中，如何讓自己脫穎而出。選擇至英國曼徹斯特進修MBA，選

擇營造業之外的學位是希望以不同角度來看事情，並非局限於自己的專業領域之中。還

提到了財務分析的重要性，單單掌握技術無法確保盈利，掌握財務才是關鍵！

工作中體現自己的價值和找到成就感很重要，那是維持初衷的養分。金主任到桃園

LNG，除了超多界面須協調以及技術方面的成長，還了解到台日管理上的差異，他培養自

我能力以及多方挑戰的精神是非常值得學習的。最後，他分享的5%法則，每天花5%的時

間、金錢投資自己，持之以恆，一開始雖然感覺成效緩慢，但後期的成長會愈來愈迅速。

後半段是小西敬所長的分享，他剛進大林組時，公司就把日本第一座地上式LNG交給

他，其實我覺得，社會新鮮人不一定比較差，如果是保有熱情、能夠跳脫框架思考，並

且有責任心的話，完成這樣一個案子後，除了能進步飛快，成就感也會讓人多一份被信

任的感覺並且更熱愛自己的專業，熱愛自己的工作。

所長介紹大林組為大林芳五郎在1892年所創，已成立129年，創立的三大精神為「優

良、迅速、實惠」，大林組的代表作包含大阪城、熊本城、進軍東京的關鍵東京車站以

及世界第三高的晴空塔等等。公司對於施工效率的提升非常重視，這點在互助也一樣，

在完成工程的過程中會提出新工法讓之後的施作更加順利、有效率抑或品質提升。所長

提到的，因為重視人，而研發出以無人怪手遠端開挖倒塌石牆，在學校講座中也曾介紹

過，讓我們學習這樣的精神以及技術！另外，技術傳承的部分，就像互助的知識平台，

大家把過去的經驗共享，遇到相似的問題也能互相諮詢，達到「互助」的精神。

在這次課程前，我對LNG並不理解，LNG儲槽是用以儲存低溫液化天然氣，分為地上

式及地下式，前者較為常見。地上LNG有金屬二重殼的一般地上式以及PC外槽式(PCLNG)，

桃園的就屬於此類；地下LNG有金屬二重殼直接下挖的，還有薄膜型的地下式(較常見，

看得見屋頂)以及埋設式。PCLNG相較傳統LNG，安全性高、省空間且屬於一體成形。
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接著介紹的是類似輔導老師的「前輩制度」，有別於前述提到的有上下屬關係的工作指

導員，這是無利害關係、給予建議以及心靈支柱的角色，每個月會有一次以上的談話。

要能夠擔任這樣一個輔導的角色，要有足夠的開發能力、誘發潛能、表達能力以及團隊

合作，並且不能單以自己過去的經驗來分析後輩。組織中這樣的橫向連結能夠讓團隊更

有向心力以及認同感。

最後，小西所長說到「發現問題」以及「抱持疑問」的重要性。同樣的工地，我們

的態度、關心程度會影響看到了哪些東西，有沒有看到期望與現實間的落差。經驗可以

累積，但這樣的心態是成長路上不可或缺的！

謝謝實習間幫助過我的所有人

每天早上出門都滿懷期待開心前往工地！實習期間，能夠嘗試的都盡量去試，每一

位同事、業主、監造、工人都有許多心路歷程，數十年的經驗累積，值得我們好好地請

教，每一個人都有各自的任務，卻又相互配合著。謝謝所有帶領我學習的人，除了了解

工程實際施作時的規劃、困難以及應對之外，更難能可貴的是不同立場下每一個值得學

習的態度！

溫柔敦厚，莫忘初衷

2020.07.01~2020.08.31

林毓婷
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